

Instituto de Filosofía



Durante el año 2016 el Instituto de Filosofía continuó fortaleciendo sus líneas estratégicas de acción, buscando la consolidación de nuevos espacios para la filosofía y el fortalecimiento de los existentes.

De las acciones de 2016 se destaca el fortalecimiento de las dinámicas de internacionalización del Instituto de Filosofía, pues en dicho año 5 estudiantes de esta unidad académica realizaron semestres de pasantía y/o intercambio en (Justus Liebig Universität Giessen, Alemania, 3 estudiantes; Universidad de Córdoba, Argentina, 2 estudiantes). Además, profesores del Instituto de Filosofía hicieron presencia en diversas universidades del exterior: Universidad de Stuttgart, Justus Liebig Universität Giessen, Universidad Libre de Berlín, Alemania; Institut Jean Nicod, Francia; Universidad Pontificia Comillas, CSIC, Universitat de Valencia, Universidad de Sevilla, España; Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad de Puebla, Universidad Autónoma de México, México; Pontificia Universidad Católica del Perú, Perú; Universidade Federal de Minas Gerais, Pontificia Universidade Católica Rio de Janeiro, Brasil; Universidad de Buenos Aires, Pontificia Universidad Católica Argentina “Santa María de los Buenos Aires”, Argentina, donde fueron investigadores invitados, conferencistas y profesores.

También en el año 2016, el Instituto de Filosofía continuó con el fortalecimiento de la extensión universitaria a partir de la realización de congresos nacionales e internacionales, cursos, talleres, ciclos de conferencias, simposios, encuentros académicos y foros. Estas actividades, que contaron con investigadores invitados internacionales (Alemania, España, México, Chile, Canadá), promovieron y facilitaron el diálogo entre la comuni-

dad académica del Instituto de Filosofía y dichos investigadores y, de otro lado, el inicio de conversaciones con algunos de los profesores invitados de cara a la creación y/o consolidación de convenios de movilidad y colaboración entre sus universidades de destino y la Universidad de Antioquia.

En el marco de la regionalización de las actividades de esta unidad académica, algunas de las actividades señaladas se llevaron a cabo en las seccionales en las cuales el Instituto de Filosofía oferta y desarrolla su pregrado en Licenciatura en Filosofía, como lo son Oriente y Bajo Cauca, lo cual permitió, por un lado, el fortalecimiento de dicho programa en las regiones y, por otro, la transmisión a comunidades más amplias de los desarrollos académicos de la filosofía en general y del Instituto de Filosofía en particular.

De otra parte, en el año 2016 varios de los profesores del Instituto de Filosofía se vincularon con procesos de transmisión del conocimiento y procesos culturales al interior de la Universidad y por fuera de ella; tal es el caso de la presencia de profesores del Instituto en diferentes eventos como: Aula Abierta; II Coloquio Filosofía de la Ciencia; Simposio Internacional Justicia Transicional y Derecho Penal Internacional; Seminario-taller “Martin Heidegger: Pensamiento y perspectivas actuales; XI Seminario Nacional Teoría e Historia del Arte: “Las disciplinas de la historia del arte” ; Lecciones de Noviembre; actividades realizadas en Medellín.

En el programa de regionalización del Instituto realizó varias actividades como encuentros académicos donde se les proporcionó a los estudiantes de la Licenciatura en Filosofía que tuvieron oportunidad de participar en su sede de estudio en algunos eventos académicos; esto ha permitido acercar al Instituto de Filosofía a un público de docentes y estudiantes diferente al de la ciudad de Medellín. De este modo, la filosofía se proyecta como una de las oportunidades de formación, no sólo en pregrado sino también en posgrado, que contribuye a la creación de espacios de reflexión, generación de conocimiento humanístico y debate en el Departamento de Antioquia, pues en el Instituto de Filosofía estamos convencidos de que la transformación

de las realidades locales, regionales y nacionales pasa por una sólida formación que contribuye a replantear los problemas de nuestras sociedades.

De otro lado, en el 2016 el Instituto de Filosofía contó con el trabajo permanente de 4 grupos de investigación reconocidos y/o clasificados por Colciencias (uno clasificado en A1; tres en C; y otro en A), además del trabajo de los investigadores no asociados a grupos. Como resultado de estos desarrollos investigativos se mantuvo la presencia de los profesores del Instituto de Filosofía en eventos de carácter nacional e internacional (75 conferencias en total), en cuanto a la producción bibliográfica (1 libro, 2 capítulos de libro, y 9 artículos).

En el área de formación a nivel de posgrados, un ítem destacable en las actividades del Instituto de Filosofía en el año 2016 es el número de estudiantes de dichos programas: 28 de maestría y 21 de doctorado, lo cual evidencia que la formación, tanto de pregrado como de posgrado es una de las dinámicas más fuertes y consolidadas de esta unidad académica. En este punto es importante señalar que estas dinámicas de formación a nivel de posgrado le han permitido al Instituto de Filosofía vincular, en calidad de jurados, a especialistas de distintos lugares del país y del mundo, lo cual ha contribuido a visibilizar los procesos de formación de esta unidad académica y, al mismo tiempo, crear canales de comunicación para la cooperación académica. Además se culminó el proceso de auto-evaluación realizado con miras a la acreditación de alta calidad de nuestro programa de Doctorado en Filosofía; el documento maestro fue entregado al MEN.

En suma, la excelencia, como valor integrante de las dinámicas académicas del Instituto en el desarrollo de publicaciones, seminarios y conferencias exponiendo resultados investigativos y generando espacios públicos de comprensión y divulgación de la filosofía. Las dinámicas docentes continúan entregando profesionales e investigadores de las más altas calidades académicas para contribuir con profesionales en el área en el Departamento y el país y para continuar fortaleciendo las comprensiones diversas de la realidad local, departamental y nacional desde la filosofía.